



Pocas señales

Javier Contreras, s.j.*

Los hechos esperanzadores no ganan terreno ante la conflictividad que sigue teniendo en el terrorismo y los enfrentamientos bélicos su principal manifestación. Sin embargo, algunas noticias pueden ser tomadas como augurio de cambios que, en el mejor de los casos, llegarán a mediano plazo

Donald Trump y papa Francisco.

AFP

El Papa visitó Egipto, siendo esta la primera visita de un Pontífice en 17 años a ese país, luego del viaje de Juan Pablo II en el año 2000. Este acontecimiento confirma la intención de Francisco de continuar con su actividad en pro del entendimiento y la concordia, tratando de invitar a la humanización de los temas religiosos y sociales.

Con la llegada a Egipto se siguió afianzando el acercamiento entre el Vaticano y la universidad de al Azhar, centro institucional por excelencia de la rama sunnita del Islam, encabezado por el Imán Ahmed el Tayeb. La atmósfera de la visita fue tensa y cargada de nerviosismo, esto por los atentados terroristas que semanas antes ocurrieron en dos iglesias cristianas en Egipto.

La agenda del Pontífice giró principalmente en torno a dos actividades: participar en una conferencia sobre la necesidad de paz junto a líderes religiosos musulmanes y cristianos; y la celebración eucarística con la reducida población católica de Egipto. También se reunió en privado con el Presidente egipcio, Abdelfatah Al-Sisi. Todas las intervenciones de Francisco apuntaron al valor de la libertad como camino contrario a la violencia.

Hay que destacar que el gobierno encabezado por Al-Sisi es señalado como sistemático violador de derechos humanos. La imagen del Presidente colocó en el medio de la crítica al Papa, quien en opinión de muchos estaba dialogando con un tirano que utiliza cualquier medio para acallar la disidencia. Estas opiniones varían en intensidad dependiendo del *lobby* internacional, pero ciertamente no desvían a Francisco de su apuesta por la diplomacia y la concordia, sin renunciar a los principios de su misión.

En la homilía de la misa del 29 de abril, Francisco dijo, entre otras cosas, “La verdadera fe es la que nos hace más caritativos, más misericordiosos, más honestos y más humanos”¹. Más adelante recalcó: “A Dios sólo le agrada la fe profesada con la vida, porque el único extremismo que se permite a los creyentes es el de la caridad. Cualquier otro extremismo no viene de Dios y no le agrada”².

Dejaba claro su mensaje, no había lugar a dudas respecto a su posición. No cabe la venganza en el lenguaje de la fe, no hay fanatismo que le agrade a Dios. Con la habitual franqueza y tranquilidad, Francisco habló a los cristianos coptos, a los católicos y a los musulmanes; pero sobre todo habló a quienes esperan de su parte condenas personalizadas que enturbien aún más la delicada situación de quienes sufren por la opresión política y religiosa.

LA PRIMERA GIRA DEL PRESIDENTE TRUMP

Por curioso que parezca, el periplo oficial del Presidente de Estados Unidos tuvo como destinos tres lugares que representan a las tres confesiones de fe que sustentan las religiones monoteístas de mayor tradición, y que agrupan más fieles a nivel mundial. Arabia Saudita, Israel y el Estado Vaticano recibieron la visita del mandatario estadounidense, quien por su estilo y la nación que dirige, no pasó desapercibido.

Reunirse con la monarquía saudita, dada la conexión estratégica y comercial entre los dos países, fue una señal de continuismo, incluso de profundización de los lazos que los unen. Economía y seguridad fueron los temas centrales del encuentro, ya que según las partes involucradas, estos dos aspectos siguen siendo clave para garantizar la estabilidad en la zona, entendiendo estabilidad, claro está, desde la perspectiva de garantizar la hegemonía del control que esta yunta ha propiciado.

Luego de esta visita, se espera concretar un tratado de venta de armas y tecnología militar de Estados Unidos a Arabia Saudita por un monto que supera los cien mil millones de dólares, razón por la que no resulta extraño que en la comitiva de Trump estuvieran presentes Herber McMaster, asesor de seguridad nacional y Wilbur Ross, secretario de comercio. Todo se está preparando para “la batalla del bien contra el mal”³ sentencia con la que Trump describió la lucha contra el extremismo del estado islámico.

Israel, la segunda parada, fue el marco para la reafirmación de la política de mano dura contra el terrorismo, yendo un paso más allá en esta ocasión, ya que en la lista de enemigos Trump incluyó a Irán, al tiempo que aprovechó la oportunidad para criticar a su predecesor, Barack Obama, a quien responsabilizó de ser permisivo con Teherán, esto en alusión al acuerdo

nuclear que le levantó una serie de sanciones al país persa.

Hubo una declaración de Reuven Rivlin, Presidente de Israel, que puede ser tomada con esperanza: “El destino de israelíes y palestinos es vivir juntos, aunque necesitamos una nueva energía para movernos hacia adelante”⁴. Es deseable que esa energía a la que se refiere no se confunda con tutelaje o influencia del gobierno de Estados Unidos sobre Israel, o del lado palestino, no se diluya en medio de fundamentalismos que en aras de la religión terminan privilegiando el mercado y la violencia.

Ya en el Vaticano, el escenario fue distinto. Los dos primeros anfitriones tienen nexos políticos y económicos con Estados Unidos, llegando a ser sus aliados estratégicos. Con el Papa y la diplomacia de la Santa Sede no existe tal relación, es más, los antecedentes entre Trump y Francisco no eran muy cordiales, estando marcados por un cruce de declaraciones en las que los dos líderes defendieron sus posturas que, específicamente en el tema migración y refugiados, son diametralmente opuestas.

Francisco dijo: “Las personas que piensan en construir barreras en lugar de puentes no son cristianos”⁵, en clara alusión a Trump, quien tildó de vergonzosas las afirmaciones, acusando al Papa de ser “un peón del gobierno mexicano”. La tensión no escaló, pero tampoco hubo retractación por parte de los protagonistas. Con esos previos llegó el encuentro, del que no hubo mayores detalles y el Vaticano resumió como una reunión sobre la promoción de la paz en el mundo a través de la negociación política y el diálogo interreligioso.

COREA DEL NORTE NO PARA

Nueve son los lanzamientos de misiles y cohetes que el régimen de Kim Jong-un ha realizado en lo que va de año. Obviamente esta actitud no es bien recibida por la comunidad internacional que intenta frenar el programa de desarrollo bélico nuclear en el que está avanzando el conflictivo país, que para empeorar la situación, se niega a toda alternativa de negociación, indicando que lo que hacen es legítimo y forma parte de una estrategia defensiva ante la constante amenaza del mundo occidental.

Por su ubicación y sus nexos con países como Rusia e Irán, la tensión en Corea del Norte obliga a armar y rearmar estratégicamente las alianzas para abordar tal complejidad. Una muestra de ello es el cambio del Gobierno de Estados Unidos, que en semanas pasó de la afrenta y movilización de naves militares, a dar un resquicio a la capacidad persuasiva que pueda tener China, su gran socio comercial, para calmar los ímpetus de Jong-un.



Kim Jong-un.



Theresa May.

Aunque no hay gran optimismo respecto al efecto que las gestiones del gigante asiático puedan tener, esta es una carta que hay que jugar, ya que de lo contrario crecería la probabilidad de un enfrentamiento armado en el que los principales afectados serían Corea del Sur e, hipotéticamente Japón, posibilidad supeditada al perfeccionamiento de las armas que elabora el ejército norcoreano.

No es auspicioso el panorama, menos cuando se mezclan, como de hecho está sucediendo, la soberbia, el desprecio al ordenamiento jurídico internacional, la incapacidad de los canales políticos-diplomáticos y los intereses de control de la zona con motivos económicos disfrazados de ideológicos. Tal es la magnitud del entramado que James Mattis, secretario de defensa de Estados Unidos, declaró: “La guerra en la península coreana sería catastrófica”⁶

Lo que señala Mattis va más allá de lo inconveniente que resulta cualquier guerra, con los elevados costos humanos, materiales y culturales que supone. Sus declaraciones pueden ser tomadas como la expresión del nerviosismo que produce el tránsito entre una posibilidad y una realidad, independientemente del bando que finalmente terminara imponiéndose.

ESTA VEZ FUE MANCHESTER

Más de veinte personas fallecidas y más de sesenta heridos, esta es la cifra de víctimas de un nuevo atentado terrorista, ejecutado en el noroeste de Inglaterra cuando terminaba un espectáculo musical dirigido al público infantil y adolescente. Hay que recordar que otra ciudad Inglesa, Londres, fue escenario de un atentado durante el mes de marzo, por lo que el nivel de alarma en el país es actualmente catalogado como severo, el segundo de mayor alerta luego del llamado grado crítico.

Tras lo que catalogó como “horrible atentado terrorista”, la primera ministra, Theresa May, en común acuerdo con la representación del Partido Laborista, agrupación política que le adversa, decidieron suspender cualquier acto de campaña electoral de cara a los comicios legislativos del 8 de junio. La decisión fue bien recibida por los ingleses, sin importar qué impacto pueda tener en el resultado final de dicha elección.

Se vuelve a instalar la discusión respecto a la suficiencia de los organismos de inteligencia y los cuerpos de seguridad en su carácter preventivo. Lamentablemente, también, se reafirma la idea de la conveniencia de mecanismos como el *Brexit* para “cuidar las fronteras”. Las víctimas de este tipo de atentados no son exclusivamente los muertos y heridos, junto a sus familiares; resulta perjudicado todo migrante, musulmán o no, a quien su honestidad, capacidad de trabajo y humanidad se le sigue poniendo en duda como resultado del accionar de un reducido grupo de asesinos.

*Miembro del Consejo de Redacción de SIC.

NOTAS

- 1 Extracto de la homilía del Papa Francisco. Tomada de www.aciprensa.com
- 2 Ibid.
- 3 Aseveración de Donald Trump en el marco de su visita a Riad, Arabia Saudita. Tomada de www.elindependiente.com
- 4 Declaraciones de Rivlin en rueda de prensa junto a Trump. Tomado de www.infobae.com
- 5 Expresión del Papa en el marco de su visita a México, en el año 2016.
- 6 Declaraciones de James Mattis, tomadas de actualida.rt.com